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两岸四地佛教弘展研讨大会 

圆桌会议 

 

尊敬的大会主席，各位诸山长老，各位大德法师，各位居士：  

澳门有多少位法师，可能各位也不会很认识，但是我们的主题背景是两岸四地，澳

门也属于其中一位，所以在这里，我也想向各位长老讲讲澳门在这一方的意见。 

经过昨天各位与会发言的，我们都一一听闻，他们都能够舒发自己的意见，有宏观

的，有专题深入的，也有些是随意的说法，基本上提出了好的意见，所提议的话，基本

上我们去实行，和谐世界的基本条件都具备了，但是客观的情况是不是可行呢？可能有

怀疑。不是我们理想的提议，就可以实现的，还要具备各方面的条件。香港、台湾，长

期在佛法弘展方面，有很好的条件，在教育、慈善、文化等等方面，已经有非常悠久的

历史，可以说非常完善；但是在内地方面，可以说真正实行这个弘法工作，是从 1979

年以后，短短的二十年，老实讲，已经发展得不错，但是我们感觉得还需要努力。在澳

门方面，更加比较差劲，因为澳门地方少，出家人全算起来，不超过 30 个，其中里面

有严持戒律的，有些是不?的，有一些是身份还待核实，所以除了这些条件以外，能够

负担起弘法利生这个责任的人，基本上可以说是屈指可算。 

我们今天只有三位出家众出席，老实说，我们都是从香港去澳门的，我们把世界性

认同的，我们从香港学习回来的一些弘化规则，带到澳门的时候，遇上很大的阻力，也

可以说受到严重的杯葛，所以在弘法方面，寸步为艰。 

很好就是去年我们参加这个世界论坛之后，因为它是一个由中国主持，但是世界性

的一个弘法活动，影响力是很大的，可以说澳门政府也注意这一个事情，所以我们在澳

门佛教总会成立七年这一段漫长的酝酿期，能够有一个机会去开展。就是在今年我们已

经成功地向澳门政府争取了一些资源，去创办一些慈善的事业，也在弘法活动经费方面，

得到小小的支持，不在多少，最重要是有一个政府对佛教支持的开始。觉光法师去年也

来参加我们的祈福活动，他老人家见到我们的表现，给我们很高的评价，但是里面我们

不敢说，因为有很大部份我们都不是自己能够控制的，也是我们争取了很久、很艰难才

有这个局面，但是过去的我们不敢说有什么成就，将来的路程还是漫长的，所以今天能

有机会在中国、台湾、香港三方面大德长老的前面，我希望大家对澳门也关注，也给予

支持。 

因为澳门最缺乏的就是弘法的人材，在这一方面，我们从二十多年前已经向澳门政

府，中国政府争取能够输入一些弘法人材。在澳门方面，今年特首何厚铧先生，亲口地

答应我们，给我们僧人有一个专业移民的资格，就是说一般移民，需要投资才可以有这
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资格，但是我们僧人就不需要，也是在所有专业移民方面已经大部份都停止输入，但是

出家众还是开放的，可以说是一个很好的消息，但实际上有没有用呢？没用。因为在香

港、台湾都是缺乏人材。中国里面，有大量的僧人，但是我们要输入中国的僧人时候，

受到各方面的拦阻，可以说一步也不能走出来。我本不想说，但是在座都是出家众，都

是自己人。 

我也想在这里提供我们遇到的一些困难，也希望从这里呼吁中国政府宗教部门、宗

教局和统战部，他们高层都是支持，希望帮助香港、澳门输入一些弘法人材，但是上有

上的计划，下有下的对策，寸步难行，所以说中央对控制下面的单位也有困难，所以我

们对中央的要求，只可以说暂时停一停，要求都无用，因为下面的人基本上就是不听你

的。我说这些话，可能也对一些人冒犯，但是人小，无关系，还有中国各省的佛教协会

里面组成的部份，也是有困难。他们对于一些未曾处理的事情基本上不敢处理，也不去

想办法处理，只有一个回复，就是以前没有，现在不干，所以在这些条件方面，要去实

行本身内部的和谐，尚有困难，还说什么世界和谐呢？所以我这里说的话，可能是过份

一点，希望大家给我一点容量，给我一点原谅，谢谢各位。 
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